
ясняем, кто из их клиентов является традиционным экс-

портером и кому нужно помочь в первую очередь по возв-

рату НДС. Обращаемся к губернаторам с просьбой пере-

стать относиться к градообразующим предприятиям как

к спонсорам и начать возвращать им долги сейчас, когда

предприятия в этом нуждаются, за представленные услу-

ги по тепло- и энергоснабжению городов и поселков. Поэ-

тому комфортные письма — это как инструмент взаимо-

действия между федеральными, региональными органа-

ми и компаниями.

BG: Но ваши письма имеют силу только внутри страны. А

как регулируются вопросы взаимоотношений за ее пре-

делами?

В. С.: Аналогичные процессы идут и на международном

уровне. В рамках межправительственных комиссий ведут-

ся обсуждения конкретных ситуаций тех или иных компа-

ний, разъясняется важность определенных проектов, вы-

рабатывается дружественное отношение к ним и понима-

ние взаимовыгодности их реализации на территории стран.

Иногда достаточно дать понять зарубежным партнерам, что

проект значимый и находится в поле зрения российского

правительства. Для иностранной стороны это тоже важный

сигнал, как бы гарантии. Ведь в иностранном кредите важ-

ная часть — это оценка риска. И правительственное вни-

мание к проекту как элемент снижения этого риска исполь-

зуется как один из эффективных элементов влияния.

BG: Что стоит за понятием государственных гарантий по

кредиту?

В. С.: Обязательство государства разделить риски, сог-

ласно постановлению правительства №103. Реализует-

ся это так: половину залога, который требует банк, вно-

сит само предприятие, а на вторую часть дается государ-

ственная гарантия.

BG: Востребованы ли в условиях кризиса проектные ин-

ституты?

В. С.: К сожалению, с сокращением инвестпрограмм у

большинства компаний сократились и договорные работы

с наукой. Но никто не заявил о том, что наука не нужна се-

годня отраслям. Даже в условиях резкого снижения зака-

зов проектная работа ведется, потому что есть понимание

необходимости работы на перспективу. Вместе с наукой

предприятия рождают новое качество своих продуктов и

новые продукты. Так, работа по новым сталям и сплавам

ведется непрерывно. Более того, мы по поручению феде-

ральных органов формируем подпрограмму по станкост-

роению в ФЦП «Научно-технологическая база». Поэтому

замечу, что федеральные целевые программы хоть и сек-

вестрированы на 15% в первом чтении, но работают. Нем-

ного меняются сроки и объемы финансирования, но это не

снижает объемов работ.

BG: Консолидация отрасли может стать панацеей в усло-

виях кризиса?

В. С.: Консолидация, на мой личный взгляд, не единст-

венная возможность выживания компаний. Хотя такая воз-

можность серьезно обсуждалась и до кризиса, и сейчас.

Тому подтверждением служит курс, взятый правительст-

вом, на создание крупных корпораций с целью объединить

потенциалы отдельных компаний, финансовые и интел-

лектуальные ресурсы, которые позволили бы через созда-

ние внутренней кооперации снизить издержки производ-

ства, разработать принципиально новые продукты и занять

новые ниши на рынке. В рамках кризиса серьезная очист-

ка бизнес-организма от слабых, неумелых, некачествен-

ных клеток сыграет свою положительную роль.

BG: Предприятия, попавшие в перечень 295 системооб-

разующих, кризис гарантированно переживут?

В. С.: Я думаю, это эмоциональный и неверный подход —

дескать, эти 295 предприятий теперь «под крылом», а дру-

гие «бездомные». Прийти в банк и получить кредит, нап-

ример, может любая компания независимо от включения

в этот перечень. Главный вопрос, который волнует бан-

ки,— это ее финансовое состояние, то есть сможет ли она

вернуть кредит.

Единственное отличие: компании, вошедшие в спи-

сок, могут рассчитывать еще на дополнительную господ-

держку, о которой уже говорилось выше, но даже для

ее получения необходимо пройти достаточно серьез-

ные процедуры. Сначала финансово-экономическое со-

стояние предприятия рассматривается на отраслевых

рабочих группах, потом на ведомственной комиссии

Минпромторга. После рекомендации комиссии мини-

стерства заявка компании направляется на рассмотре-

ние межведомственной комиссии по повышению устой-

чивости развития экономики в Минэкономразвития Рос-

сии. По результатам рассмотрения выносится решение

о предоставлении гарантии, но только если сумма прив-

лекаемого кредита не превышает 5 млрд рублей. Если

превышает, то решение должна принять правительст-

венная комиссия по повышению устойчивости развития

российской экономики. Например, заявки от пяти круп-

нейших предприятий черной металлургии, решивших

воспользоваться государственной гарантией при полу-

чении кредитов, уже рассмотрены на комиссиях Минп-

ромторга и вынесены на рассмотрение межведомствен-

ной комиссии.

BG: Повлиял ли кризис на отношение предприятий к воп-

росам экологии и безопасности, не вынудил ли экономить

на этом?

В. С.: Абсолютно нет. Кризис не повод для снижения каких-

то требований, а как раз наоборот. Говоря о реализуемых

сейчас инвестпроектах, надо отметить, что все они были

обоснованы с учетом будущего минимального воздейст-

вия на экологию и максимально энергоэффективны.

BG: На ваш взгляд, нужен ли России свой «план Обамы»

в виде принципа «покупай российское»?

В. С.: Снова опустить «железный занавес» было бы несе-

рьезно. Мы уже глубоко интегрированы с другими страна-

ми. Даже в нашем оборудовании у нас значительное коли-

чество импортных комплектующих. И потом еще неизве-

стно, как наша экономика пострадает от «ответа» миро-

вого сообщества на нашу «инициативу». Переходить на

торговые войны во время мирового кризиса как-то несе-

рьезно. Закрытие рынка возможно только точечно, где это

действительно угрожает конкуренции экономике предпри-

ятий отрасли и наносит ущерб.
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